

Claudio Ramírez
 cramirez@mercuriovalpo.cl

A través de una auditoría que realizó a la Dirección Regional de Aduanas, la Contraloría General de la República (CGR) detectó una serie de incumplimientos y problemas de control que derivaron en el ingreso de mercancías no autorizadas al país, por lo cual ordenó sumarios.

Además, se detectaron fallos en la interoperabilidad de los sistemas DIN (Declaraciones de Ingreso Nacional) y DECARE (Denuncias, Cargos y Reclamos), lo que, señaló el organismo, “impide realizar un seguimiento y vincular de manera sistemática los resultados de las fiscalizaciones en las que se detecta alguna infracción o ilícito”.

Una de las principales observaciones del informe apunta a la internación de 216 unidades del producto Lipo Revolution de 60 cápsulas y 60 unidades del producto Testolander Booster de 120 cápsulas, ambos de la marca Landerfit, y 60 unidades del producto Vitrix 60 cápsulas y 120 unidades del L-Carnitine Liquid 3.000 mg 16 OZ, ambos de la marca Nutrex fuera.

Al respecto, la CGR advirtió que la autorización de la Seremi de Salud Valparaíso bajo la denominación de alimento para deportistas “resultó impropcedente”, ya que, según el ISP, esos productos contienen sustancias que sólo pueden ser utilizadas en la preparación de fármacos, por lo tanto, sujetos al control de ese instituto. Pese a ello, según la auditoría, la revisión hecha por Aduana concluyó sin observaciones.

Asimismo, se cuestiona el ingreso de otro tipo de mercancías. Entre ellas, algunas que no contaban con Certificado de Destinación Aduanera emitido por el SAG para su ingreso al país. No obstante, se consigna que las fiscalizaciones de la Dirección Regional a esas declaraciones no advertieron tales incumplimientos.

Junto con detectar una serie de debilidades en los sistemas informáticos, el informe constató la existencia de 572 denuncias penales emitidas en el Sistema DECARE entre 2020 y 2023 por los delitos de contrabando, en contra de la identidad intelectual e industrial y la presentación de declaraciones maliciosamente falsas, que a la fecha de fiscalización figuraban en estado de “generada”, indicando que esto, vulnera el principio de responsabilidad y deber de las autoridades



GREMIOS Y PARLAMENTARIOS LLAMARON A TOMAR MEDIDAS PARA CORREGIR FALLAS.

Aduanas: CGR ordena sumarios tras detectar falencias en controles

VALPARAÍSO. Contraloría realizó auditoría a la dirección regional, verificando ingreso de mercancías no autorizadas.

“A partir de este informe se instruyeron cuatro sumarios para determinar eventuales responsabilidades”.

Dirección Regional de Aduanas de Valparaíso

“Es escandaloso y evidencia un nivel de descontrol inaceptable en la Dirección Regional de Aduanas de Valparaíso”.

Camila Flores
 Diputada (RN)

que ejercen el control. Por este y otros motivos expuestos, la CGR ordenó que la entidad inicie un sumario para determinar eventuales responsabilidades administrativas.

INSTRUYE SUMARIOS

Frente a ello y a través de una declaración, la Dirección Regional de Aduanas, señaló que recibió el informe y que “ya está trabajando en cada uno de los hallazgos y tomando las medidas solicitadas por Controla-

ría, además de adoptar las acciones para reforzar los controles internos y corregir aquellos procedimientos observados”.

Agregó que los casos expuestos “están siendo revisados para instruir expedientes disciplinarios que podrán derivar en sanciones para los operadores privados de comercio exterior, quienes deben disponer la documentación requerida para cada importación”. Indicó también que durante 2023, la Aduana de Valparaíso tramitó un total de 109.420 operaciones de importación. Y de ellas, las observadas por la Contraloría son 747, lo que representa un 0,68%.

Subrayó que “a partir de este informe se instruyeron cuatro sumarios para determinar eventuales responsabilidades administrativas de nuestros funcionarios en relación con los hallazgos de Contraloría”.

REACCIONES

“Nos preocupa profundamente que se hayan detectado faltas en el control que realiza la Dirección Regional de Aduana, permitiendo así el ingreso de mercancías no autorizadas al país”, comentó el presidente de la CRCP, Javier Torrejón, agregando que esta situación “alimenta un pro-

4 **sumarios instruyó** la Dirección Regional de Aduanas para determinar responsabilidades.

blema que hemos denunciado una y otra vez, que es el comercio ilícito”.

La diputada Camila Rojas (FA) indicó que “valoró que ya se estén implementando mejoras y que se inicien sumarios para esclarecer responsabilidades y subsanar las observaciones dadas a conocer por el órgano contralor”. Para el diputado Luis Sánchez (Partido Republicano) “Aduanas es un problema en materia de seguridad, por eso yo hace años estoy pidiendo que pasen de estar bajo el Ministerio de Hacienda, a estar subordinados a Interior”.

La diputada Camila Flores (RN) indicó que el informe “es escandaloso y evidencia un nivel de descontrol inaceptable en la Dirección Regional de Aduanas de Valparaíso”, mientras que Tomás de Rementería (Indep./PS) subrayó que “Aduanas debe tener un aumento de presupuesto para reforzar sus capacidades operativas (...) hay que desarrollar una política aduanera más robusta”. **CB**